
JANEIRO 

FENACI PARTICIPA DE MUTIRÃO DE RENEGOCIAÇÃO DE DÍVIDAS 

As micro e pequenas empresas optantes pelo Simples 

Nacional, e que foram excluídas desse regime de 

tributação em dezembro de 2016, tiveram até o dia 31 de 

janeiro para parcelar os seus débitos e pedir a reinclusão. 

Para ajudar os donos de micro e pequenas empresas a 

acertar as contas, o Sebrae promoveu desde o final de 2016 o Mutirão da 

Renegociação, que, além de estimular a regularização dos débitos tributários, 

incentivava e ajudava os empreendedores a renegociarem as dívidas bancárias, 

locatícias e com fornecedores. A Fenaci foi uma das entidades que apoiam a 

campanha. Em vídeo postado no portal da Federação Nacional das Empresas 

de Serviços Contábeis e das Empresas de Assessoramento, Perícias, 

Informações e Pesquisas (Fenacon), o presidente da Fenaci, Joaquim Ribeiro, 

orientou sobre o que devia ser feito na negociação dos aluguéis comerciais. 

FEDERAÇÃO NA FESTA DOS 80 ANOS DO SINDICATO DO RIO 

O presidente da Fenaci, Joaquim 

Ribeiro, e outros dirigentes de 

entidades, como o presidente do 

Creci-RJ, Manoel Maia, 

participaram dia, 9/1, dos eventos 

em comemoração aos 80 anos de 

fundação do Sindicato dos 

Corretores de Imóveis do Município 

do Rio de Janeiro, o primeiro da 

categoria no Brasil e uma 

entidades sindicais pioneiras no 

país. As comemorações começaram às 11h com Missa em Ação de Graças na 

Igreja Nossa Senhora Mãe dos Homens, prosseguindo na sede do Sindicato, 

com um almoço de confraternização. Após o 

almoço, os festejos tiveram sequência com 

palestras e homenagens a antigos funcionários e a 

inauguração da galeria de fotos dos ex-presidentes 

da entidade, sempre sob a condução do atual 

presidente do Sindicato, o corretor de Imóveis 

Zaldo Natzuka Júnior. O professor Alexis 

Cavichinni Teixeira encerrou as manifestações com uma palestra que teve como 

tema ñA Import©ncia do Corretor de Im·veis na Economiaò. 

 

 

 

 



COLUNA DE JANEIRO VÊ SINAIS ALENTADORES NA ECONOMIA 

Em artigo na coluna CONEXÃO FENACI de janeiro, publicada dia 30/1, no jornal 

O Estado de S. Paulo, o presidente da Federação 

Nacional dos Corretores de Imóveis, Joaquim Ribeiro, 

falou das expectativas que se podia ter para o mercado 

imobiliário a partir de alguns números alentadores 

registrados no início do 2017..Entre outros sinais 

animadores, Ribeiro destacava a redução de 0,75% na taxa 

Selic, que passara em 13% ao ano, com previsão de chegar a 

um dígito ainda em 2017, o que acabou de fato acontecendo. A 

coluna CONEXÃO FENACI sai regularmente no ESTADÃO 

toda última segunda-feira de cada mês. 

FEVEREIRO 

ISENÇÃO DE IR EM VENDA DE IMÓVEL AGILIZA NEGÓCIOS  

Decisão da 2ª Turma do Supremo Tribunal de Justiça, que isentou de Imposto 

de Renda o ganho de capital obtido sobre venda de imóvel quando usado para 

quitar outro bem de mesma natureza, foi avaliada como extremamente benéfica 

ao mercado imobiliário pelo presidente da Fenaci, Joaquim Ribeiro. No site da 

Fenaci, Ribeiro declarou: ñTal possibilidade agiliza os neg·cios no mercado 

imobiliário e injeta novos recursos ao setor como um todo. Como bem definiu o 

ministro Mauro Campbell Marques, da 2ª Turma do STJ, com a isenção cria-se 

um círculo virtuoso, onde são beneficiados compradores, vendedores, 

construtores e institui»es financeiras.ò 

BOAS NOVAS ANTES DO CARNAVAL 

Na coluna CONEXÃO FENACI de fevereiro, publicada na 

segunda-feira de carnaval, 27/2, o presidente da Federação 

Nacional dos Corretores de Imóveis, Joaquim Ribeiro, destacou 

medidas da equipe econômica do governo que trouxeram 

expectativas bastante favoráveis para a construção civil e o 

mercado imobiliário, como a ampliação de R$ 6,5 mil para R$ 9 

mil do limite de quem podia se beneficiar do programa Minha 

Casa Minha Vida. Outro destaque da coluna de fevereiro foi 

concentração de dados judiciais na matrícula do imóvel, que 

passou a valer desde o dia 20/2, permitindo que o comprador saiba com mais 

rapidez se o atual proprietário é alvo de alguma ação na Justiça que possa 

colocar a propriedade em risco no futuro. A coluna também chama atenção para 

o prazo final do recolhimento da Contribuição Sindical e para o Summit 

Imobiliário 2017, que aconteceria em 4/4, em São Paulo, com descontos para 

corretores de imóveis apresentados pela Fenaci. CONEXÃO FENACI sai 

regularmente no ESTADÃO toda última segunda-feira de cada mês. 

 

 



MARÇO 

DIA DA MULHER: REFLEXÃO SOBRE O QUE FALTA CONQUISTAR 

Por conta do Dia Internacional da Mulher, 8 de março, o site da Fenaci trouxe 

post, repercutido nas redes sociais, mostrando que apesar dos avanços ainda 

falta muito por se fazer para se reduzir as diferenças entre os sexos. O post, que 

teve como fontes presidentes de sindicatos 

e diretoras da Fenaci, destacava o fato de a 

corretagem imobiliária, até bem pouco 

tempo uma atividade reservada ao sexo 

masculino, estar entre as profissões onde as 

mulheres vêm conquistando grande 

participação. Estima-se que, dos cerca de 

350 mil corretores imobiliários existentes no 

país, mais de 40% sejam mulheres. No 

mesmo post, o presidente da Fenaci, 

Joaquim Ribeiro, ressaltou a evolução da 

sociedade com relação à mulher, mas 

admitiu que ainda ñh§ muito por conquistar 

no que se refere à presença feminina no mercado de trabalho. Além da dupla 

jornada que muitas têm de enfrentar, dividindo-se entre o lar e o trabalho formal, 

estudos mostram que as mulheres ainda têm salários bem inferiores aos dos 

homens. Por isso, por meio de nossas presidentes de sindicatos, cumprimento 

todas as corretoras de imóveis do Brasil e as mulheres de maneira geral pelo 8 

de março, lembrando que o País precisa de todos nós, independentemente de 

sermos do sexo masculino ou feminino.ò 

CORRETOR TEM DE ESTAR SEMPRE SE REINVENTANDO 

Em post do portal ZapPro, o presidente da Fenaci, Joaquim 

Ribeiro, lembrou que o corretor de imóveis deve estar 

sempre atento às oportunidades que surgem nos 

momentos de dificuldades, mas, acima de tudo, pensar que 

as crises n«o s«o eternas. ñSe a prepara«o e o 

aprimoramento devem ser constantes na vida de um corretor de imóveis, com a 

participação em eventos do mercado, palestras e cursos, em épocas como a que 

estamos vivendo tornam-se essenciaisò, disse.  

 

 

 

 

 

 

 



ALUGUEL RESIDENCIAL: NEGOCIAÇÃO É O MELHOR CAMINHO 

O presidente da Fenaci, Joaquim Ribeiro, falou sobre aluguel residencial em 

reportagem do Jornal da Vida, na noite de 31/3, telejornal da Rede Vida que vai 

ao ar a partir das 23 horas. 

ABRIL 

FENACI NO SUMMIT IMOBILIÁRIO 2017 

O presidente Joaquim Ribeiro e Maria Elizabeth de Oliveira, presidente do 

Sindimóveis (ES) e diretora de Relações Públicas da Fenaci, participaram do 

Summit Imobiliário 2017, dia 4/4, em São Paulo, onde tiveram a oportunidade de 

conversar sobre temas de interesse da categoria com importantes 

personalidades voltadas ao mercado imobiliário, como Gilberto Occhi (foto), 



presidente da Caixa, e Nelson de Souza, vice-presidente de Habitação da 

instituição. O evento foi prestigiado, entre outras autoridades, pelo governador 

Geraldo Alckmin, de São Paulo, pelo prefeito João Dória, da capital paulista, e 

pelo secretário estadual de Habitação Rodrigo Garcia (foto abaixo). 

 

EM BOM PORTUGUÊS, ÉTICA PARA MERCADO IMOBILIÁRIO 

O presidente da Fenaci, Joaquim Ribeiro, participou na 

noite de 24/4 do RICS Members Meeting, evento realizado 

em São Paulo, que marcou o lançamento da versão em 

Português do Padrão Internacional de Ética (IES ï 

International Ethics Standards) para o mercado imobiliário. 

O IES é fruto de um trabalho conjunto de entidades 

internacionais (RICS e Fiabci) e nacionais (Fenaci, CBIC e Secovi-SP). A Royal 

Institution of Chartered Surveyors (RICS) é uma entidade com origem no Reino 

Unido, que está no Brasil desde 2011 e trabalha em cooperação com membros 

e entidades nacionais no sentido elevar o padrão 

de excelência profissional das atividades que 

compõem o ciclo imobiliário. Na oportunidade o 

presidente da Fenaci esteve em contato, entre 

outras personalidades, com Ademar Luis Zanoto 

Júnior, gerente-regional da Caixa; Romeu Chap 

Chap, coordenador do Núcleo de Altos Temas do 

Secovi-SP; e Clayton Rosa Carneiro, 

superintendente-regional da Caixa Econômica Federal. Em sua apresentação, o 

presidente Joaquim abordou a importância das entidades nacionais na 

formulação do padrão de ética que era lançado na ocasião. 



FENACI MARCA PRESENÇA EM SEMINÁRIO DA UGT 

Nos 24 e 25/4, em São Paulo, aconteceu o IV 

Seminário 1º de Maio, promovido pela União 

Geral dos Trabalhadores (UGT), que debateu por 

dois dias os caminhos para superar a crise 

econômica e política do Brasil. Lucimar Alves 

Elias, presidente do Sindimóveis-GO e vice-

presidente para Assuntos Legislativos da Fenaci, 

e Zaldo Natzuka Junior, presidente do Sindicato 

dos Corretores de Imóveis do Município do Rio de 

Janeiro, participaram do evento, que contou com a presença do presidente do 

Ricardo Patah (foto) e outros dirigentes da UGT, que se revezaram na condução 

de painéis que reuniram especialistas de diversas regiões do país para debater, 

entre outras questões, a reforma trabalhista. 

MAIO 

PALESTRAS INAUGURAM CÂMARA DE CONCILIAÇÃO EM GOIÁS 

Com palestras e debates foi inaugurada, dia 3/5, no Edifício 

Palácio do Comercio, em Goi©nia, a ñMedialle C©mara de 

Media«o e Concilia«oò, que ® conveniada com o Sindicato 

dos Corretores de Imóveis do Estado de Goiás (Sindimóveis-

GO), presidido por Lucimar Alves Elias, que também é vice-presidente para 

Assuntos Legislativos da Fenaci. Impossibilitado de comparecer ao evento, o 

presidente da Fenaci, Joaquim Ribeiro, agradeceu por ofício ao convite, 

desejando sucesso aos responsáveis pela iniciativa. Segundo Ribeiro, 

institui»es dessa natureza s«o muito importantes ñno processo de desafogo do 

Judiciário, impedindo que pendências se arrastem por longo tempo e tragam 

desgaste e preju²zos financeiros ¨s partesò. 

REUNIÃO DE DIRETORIA AMPLIADA E AGO 

Representantes de sindicatos 

de corretores de imóveis de 

todo o país participaram no dia 

15/5, no Hotel Suítes Brasil 21, 

em Brasília, da Reunião de 

Diretoria Ampliada da Fenaci. 

Na oportunidade esteve 

presente o vice-presidente de 

Habitação da Caixa Econômica 

Federal, Nelson Antonio de 

Souza, que falou aos presentes 

sobre assuntos relevantes para 

a categoria. No dia 16/5, no 

mesmo local, aconteceu a Assembleia Geral Ordinária da Fenaci. 

 



FEIRÃO DA CAIXA EM RIO PRETO 

Ao lado do prefeito Edinho Araújo e de outras 

personalidades locais, o presidente da Fenaci, Joaquim 

Ribeiro, participou na manhã de 24 de maio da abertura 

do Feirão da Caixa em São José do Rio Preto. 

 

 

 

 

JUNHO  

FORECI FORTALEZA ABRE PROGRAMAÇÃO DO FORECI 2017 

Promovida pela Fenaci, em conjunto com o Sindicato dos Corretores de Imóveis 

do Estado do Ceará (Sindimóveis-CE), a 19ª edição do Fórum Regional dos 

Profissionais Corretores de Imóveis (Foreci), realizada dia 2/6/2017, no Hotel 

Gran Mareiro, em Fortaleza, reuniu uma excelente plateia, atraiu personalidades 

do mundo imobiliário local e estadual e contou com palestras do mais alto nível. 

Além do vice-presidente de Habitação, 

Nelson Antonio de Souza, foram 

palestrantes na ocasião a jornalista 

especializada em economia, Denise 

Campos de Toledo; o economista-chefe 

do Secovi-SP, Celso Petrucci; o 

especialista em Marketing e Inovação, 

Marcelo Dadian; e o procurador-

regional do Trabalho da 7ª Região/CE, 

Francisco Gerson Marques de Lima. 



Além do presidente da Fenaci, Joaquim 

Ribeiro, e da presidente do 

Sindimóveis-CE, Cristina Chaul, 

compuseram a mesa de abertura dos 

trabalhos do Foreci Fortaleza as 

seguintes personalidades: procurador 

de Justiça do Estado do Ceará, José 

Valdo Silva; presidente do Creci-CE, 

Apolo Scherer; vice-presidente da 

Fenaci, José Maria Cavalcante Lima; 

presidente do SindusCon-CE, André Montenegro de Holanda; gerente-regional 

da Construção Civil da Caixa Econômica Federal de Fortaleza, Josivan Rocha 

Josino; presidente da Comissão de Direito Imobiliário da OAB Seccional Ceará, 

Carlos Rodrigo Mota da Costa; e Wilson Pinto Marcelo, representando a 

Secretaria das Cidades do Estado do Ceará.

 

 


